
我国第二产业就业总人数为
2.3亿， 但其中技能人才的比重，
远低于发达国家 ， 人才缺口巨
大， 制约着企业转型升级。 从工
业大国到工业强国， 从中国制造
到中国 “智造”， 不仅需要具有
创新意识的技术人才， 也同样需
要知识型的技能人才。 而职业学
校 ， 就是技能人才的摇篮 。 但

是， 长期以来， 学习不好的孩子
才念职业学校这样的偏见， 使得
职业学校在招生时， 毕业生在升
学、 就业时， 都面临一定困难。
（9月18日 《工人日报》）

前不久， 笔者应邀作为评委
参加了系统内一年一度的高级技
师评审会议， 对初审以及复评之
后通过的近200份申报材料进行
了最终的审核与评定。 若单纯只
看近200份这个数字 ， 有些人可
能会以为， 我们系统内高技能人
才的数量还着实挺可观的 。 但
是， 假若笔者告诉你， 我们全系
统员工总数有近30万人， 而且员
工总数在万人左右的二级企业就
有30余家， 那么， 还会有人觉得
200这个数字是可观的吗？

当然不会。 因为若按员工总

数来分析的话，每年200人左右的
高级技师参评人数真的实在是太少
了。而之所以会出现如此令人尴尬的
现状，最直接的原因则是企业技能
人才断层现象的日益加剧。

其一是企业招聘大学毕业生
的学历层次要求越来越高， 截断
了技能人才的引进渠道。 许多企
业并非高新研发或设计制造之类
对知识结构及理论层次要求过高
的企业，但随着企业经营与生产规
模的不断扩大，尤其是为了尽快提升
高学历管理人才在员工总数当中所
占的比例，不少企业都采取了片面
提高招生门槛的办法。如此一来，
便逐步堵死了技能人才的引进渠
道，并逐步形成了巨大的断层，造
成了目前已经十分严重的企业技
工荒现象。

其二是源自人们思想观念上
对职校毕业生的认识偏见。 在许
多人眼里， 就读于职业技术院校
的学生绝大多数都是学习相对较
差，而且根本考不上大学的人。其
实， 这种认识着实包含着许多偏
见成分， 并且大有一棍子将人打
死的意味， 仿佛一朝学习差便终
生都无法成才似的。

俗话说得好， 行行出状元。
就读于职校的学生尽管当初没有
考上本科院校， 但这并不意味着
他们就低人一等， 没有发展， 只
要在职业技能学习过程中能够认
真刻苦地多下一份功夫， 反而更
容易崭露头角， 尽快成长为具有
极强动手与实际操作能力的高技
能人才。 而在许多非高新企业当
中， 所缺少的恰恰是这些具有极

强动手能力的适用型技能人才。
但是， 由于受数千年来身份

等级观念的束缚与限制， 在许多
人的眼里， 都将处于具体操作层
面的技能人才视为低人一等， 企
业不愿意招， 学生不愿意学， 家
长更不愿意自己的孩子将来有一
个所谓的工人身份。

而实际上， 企业若想科学合
理地全面发展， 又确实离不开技
能人才队伍的有力支撑， 否则便
会导致具体工作无人干的尴尬局
面。 而且， 社会发展到今天， 根
植于人们思想意识当中的人才观
念也早就应该改一改了。 21世纪
什么才是真正的人才？ 依笔者之
见， 真正的人才不在于其学历是
否足够高， 而关键在于其所学技
能对于企业来说是否适用。

打击假冒大闸蟹
需要法律给力

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语
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■长话短说

最牛车牌

■有感而发

江德斌： 中秋节蟹肥时， 螃
蟹成为餐桌上烘托节日气氛的不
二之选。 著名的阳澄湖大闸蟹虽
然是走亲访友的佳品， 但是如果
你此时在餐桌上看到它， 那一定
是假货。 因为今年阳澄湖官方的
开湖捕蟹时间是9月23日。 尽管
如此， 记者通过走访京城海鲜市
场和搜索网购平台发现， 这种假
冒阳澄湖大闸蟹的销售渠道不在
少数。 单凭企业的力量， 是无法
实现清除假货的目标， 只有依靠
法律严惩造假者 ， 让其得不偿
失， 才能实现 “天下无假”。

中秋剩余月饼去哪儿值得追问

■每日观点

□乔 木

技工荒背后是跑偏的人才观念
俗话说得好， 行行出状元。

就读于职校的学生尽管当初没
有考上本科院校， 但这并不意
味着他们就低人一等， 没有发
展， 只要在职业技能学习过程
中能够认真刻苦地多下一份功
夫， 反而更容易崭露头角。

刘鹏： 仅用一台电脑和一部
打印机， 假钞团伙就能印制上千
万的假钞！ 历时数月， 河南某媒
体记者卧底假钞团伙， 真实记录
假钞制造全过程。 现实中， 很多
人并不知道20元以下面额的货币
也有假， 因此， 收到20元以下面
额的货币， 一般很少用心识别。 这
也正是被制假团伙所利用的识别缺
陷。 很明显， 面对小面额假币的制
造、 流通、 买卖和使用 ， 我们明
显还需要群策群力、 群防群治。

近日， 有网友曝料称 “陕西榆林最牛车牌陕
K88888先后出现在4个不同车型5辆汽车上”。9月16
日，榆林市交警支队官方微博回复称，该车初始注
册为绿灰色猎豹牌越野车，后变更为黑色丰田越野
车， 暂未发现网友爆料的其他车辆的轨迹信息。（9
月18日《华商报》） □赵顺清

北京市人社局在今年中秋节
前夕向社会公布了2015年劳动争
议十大典型案例。 其中， 北京一
职工未休带薪年假， 申请劳动仲
裁后， 用人单位被裁决额外支付
两倍工资作为补偿。 市劳动争议
仲裁委员会仲裁员代爱民介绍，
按照法律规定， 带薪年假可跨一
个年度安排 ， 也就是 “今年不
休， 可以明年休。” 该负责人介
绍， 发布十大案例旨在进一步宣
传人力社保政策， 让劳动者和用
人单位更易理解学习， 提高维权
意识。 （9月17日 《新京报》）

因年假未休被提起劳动仲裁
的， 这不算新闻； 因年假未休被
判赔三倍支付工资的， 也在大部
分人的理解和可期范围， 但是像
北京市此次公布的这一案例这
样， 年假未休被判可 “跨年休”
的 ， 这还是第一次 。 也正为这
样 ， 年假 “跨年休 ” 的新闻一
出， 旋即占据了众多媒体的显眼
位置， 为社会上了一堂生动的法
制课。

殊不知， 按照 《职工带薪年
休假条例》 的规定， 虽然年假基
本按年度安排， 是法律的一般规
定， 也是有关方面遵照执行的普
遍做法 ， 但还有特殊规定 ， 即
“单位因生产、 工作特点确有必
要跨年度安排职工年休假的， 可
以跨一个年度安排”。 也就是说，
带薪年假可跨一个年度安排 ，
“今年不休， 可以明年休。” 这虽
然是特殊情况， 但也是法律赋予
职工或劳动者跨年休假的一项基
本权利。

此次北京公布的这一案例，
凸显的不但是当地劳动部门按照
规定维护劳动者的年度休假权
利， 同时还严格按照法律的规定
强调了劳动者休假可以 “跨年
休” 的权利。 就全国各地的劳动
执法力度和深度来看， 无疑大大
地迈进了一步， 也使得相关劳动
执法部门关于劳动者年休假权益
执行大大地加厚， 不管是对其他
劳动监管部门而言， 还是劳动者、
用工企业等而言， 这无疑都是一
次很好的普法教育， 为各地有关
方面遵照或比照落实， 树立了一
个先例和正面榜样。 □余明辉

中秋节过去了， 雄踞各大商
场和超市货架许久的月饼也在一
夕之间下架。 不少市民疑惑， 没
有卖出去的月饼厂家会如何处
理？ 卖剩下的月饼去哪了 ？ （9
月18日 《新快报》）

在诸多的节日性传统美食
中， 月饼无疑是时令性最强的一
个，完全是节前铺天盖地，节后难
觅踪影。那么对于越来越关注身体
健康和食品安全的现代人来说，对于
中秋佳节过后市场上大量卖不完
的月饼的流向， 就不得不给予关
注与追问。 而按照业内人士的说
法， 中秋剩余月饼的流向无非以

下几种： 一是以极为低廉的价格
卖给消费者； 二是被粉碎以后送
到禽畜养殖场作为禽畜饲料；三
是一些厂家出于减少损失的需
要，会把剩余月饼回炉处理，作为
其他糕点、食品的原材料使用。

前两种情况， 多少有些 “废
物利用” 的意思， 并无不妥， 而
公众最担心的就是第三种情况。
因为月饼的保质期往往很短， 而
且越是那些馅料高档、 价格较贵
的月饼， 其保质期就越短， 所以
即便被作为原材料制作其他食品
的时候还没有过保质期， 但是当
它以另外一种食品的形式出现，

就可能会超过保质期而卖给消费
者。 这无疑是一种坑害消费者的
行为， 是对消费者权益和身体健
康的严重侵害。

有人表示， 对于中秋月饼的最
终流向， 由于缺乏法律、 制度的规
定， 几乎全凭商家的良心， 但是在
市场利益面前， 良心显然是最靠不
住的东西。 因此， 我们首先需要政
府承担起监管的责任， 通过严格
的市场监管防止少数无良商家把
变质过期的剩余月饼处理以后用作
其他食品的原材料来坑害消费者，
更不能不顾其保质期， 留待明年
以后制作新的月饼。 □苑广阔

近日， 北京房山周口店镇怪
石山景区十余处景观石被涂鸦的
消息引起社会关注 。 9月17日 ，
记者从房山区周口店镇了解到，
目前当事人已向景区道歉， 并于
当日上午到景区对涂鸦过的景观
石进行深度清理， 同时表示其他
景区的涂鸦自己也将一一清理。
（9月18日 《新京报》）

人们旅游观景的意义何在？
《论语》 中说， 智者乐水， 仁者
乐山。 可见， 如果一个人真正热
爱旅游， 乐于寄情山水间， 他应
当是一个智慧仁义之人。 这样的
人， 绝不会去刻意伤害那些山山

水水花花草草， 甚至在其上刻字
喷漆留名。 所以， 对于那些在景
区山水间行不文明之事的人， 我
们很难说他们真正热爱旅游、 理
解了旅游的意义。

诗人陶渊明对山水田园的热
爱非同一般， 他就主张旅游应追
求怡然自在， 表达了对大自然的
充分尊重 。 从现代思维角度看
来， 旅游应当是一种审美主体对
审美客体的欣赏感受， 我们需要
带走的是旅行中的愉悦和满足，
而不必留下任何痕迹或证据来证
明这一经历。 从古至今， 旅游都
应当是一种人类与自然的和谐共

处， 而绝不应当是人类对自然的
破坏和占有。

旅游， 说到底是一种文化心
理需求， 也是一种精神价值的自
我实现过程。 刻字留念是对旅游
意义的误读曲解， 更是有悖于文

明旅游精神的错误举动。 旅游者
对于自然山水、 文物古迹， 应有
尊重与敬畏， 切忌侵占与破坏。
智者乐水， 怎忍心使其污浊， 仁
者乐山， 又何必损其风貌。 文明
旅游， 请从我做起！ □侯坤

年假“跨年休”
是堂生动法制课

仁者乐山不应损其风貌

对小额假币
还需群防共治


